

## TEMOIGNAGES

Entre le 25 mars et le 24 mai 2006, 5 groupes scolaires se sont rendus au Sénégal avec EBS : l'Institut Sainte-Anne de Gosselies à Lambayéne, l'Institut Royal Saint-Exupéry de Leernes à Sassal, l'Institut Notre-Dame de Namur à N'Doffane, les Hautes Ecoles Charleroi Europe (Gosselies) et Saint-Roch (Theux) à N'Doffane,

et l'EPA d'Ans à N'Diéname-N'Diadiane. Nous ne pouvons malheureusement publier ici que quelques-uns des témoignages reçus. Vous en trouverez plus encore sur [www.ebs-asbl.org](http://www.ebs-asbl.org), rubrique **Action "Jeunes"**, sous-rubrique **témoignages**.

### Pascale, professeur à la Haute Ecole Charleroi-Europe

Des images dans la tête mais surtout des ambiances sonores. Voilà ce que je retiendrai de mon séjour inoubliable à N'Doffane lors du stage pédagogique effectué par treize normaliens, futurs instituteurs et institutrices maternels et primaires. Les rires des enfants et les *mbaldo* qui fusent au passage de notre charrette lorsque nous nous rendons dans nos écoles de stage respectives; le vent, la nuit, dans les toiles de nos tentes; un âne qui braie à l'aube et qui réveille tout le campement; les pilons des femmes qui pilent le mil à deux heures du matin; notre oiseau *balançoire* qui berce notre sommeil, ... Chaque soir, les enfants viennent jouer près de notre campement : leurs jeux, leurs danses, leurs chants accompa-



Le fromager, témoin de tant de rencontres

gnent notre souper, notre évaluation de fin de journée, notre tour de vaisselle, les préparations de leçons sur lesquelles se penchent courageusement les étudiants, nos douches 5 étoiles, ... Dans la classe improvisée en cuisine, une petite radio crache des chansons américaines pendant que Diallo, notre chef coq, nous mitonne de bons petits plats, ...

Restera à tout jamais gravée dans ma mémoire la journée d'accueil rythmée par les tam-tam et les danses des femmes et des enfants. Un beau cadeau tout simple mais tellement riche en émotions ... un des plus beaux jours de ma vie! On m'avait dit que c'était cela l'Afrique ...oui, c'est cela et bien plus encore. Merci les N'Doffanois.

### Les étudiants de 3<sup>ème</sup> normale préscolaire et primaire

**CHARLEROI:** Cette quinzaine passée au Sénégal est indescriptible. Ce fut pour nous l'occasion de découvrir le Sénégal et son système éducatif. Merci à EBS de faire

découvrir ce beau pays à de jeunes Belges. Merci aux accompagnants pour leur accueil et leur disponibilité, leur présence rassurante et la bonne organisation du séjour. Merci également aux équipes éducatives sénégalaises pour les divers échanges vécus en brousse. Ces deux semaines resteront à jamais gravées dans nos mémoires et une partie de nos cœurs et de nos têtes demeurera encore longtemps en Afrique.



**THEUX:** Nous sommes rentrés de ce voyage avec des images plein la tête, de l'optimisme à revendre et beaucoup de joie de vivre. Impossible de ne pas parler de

l'accueil de ces personnes qui nous ont donné l'impression d'être chez nous dès notre arrivée ; de leurs sourires débordant de leur visage et arrivant sans détour sur le nôtre ; ainsi que de l'échange et du partenariat qui fut le maître-mot de notre aventure. Même s'il nous reste un petit goût de trop peu, ils nous ont apporté bien plus que nous ne pourrions jamais leur apporter. Nous n'oublierons jamais ce périple hors du commun qui nous a enrichis tant professionnellement que personnellement.

### Les "petits princes" à Sassal (Liliane Cordisco, éducatrice à l'Institut Royal Saint-Exupéry)

Durant une année, nous avons construit autour et avec nos jeunes un projet fédérateur. Le dynamisme affiché tout au long de cette période témoigne à lui seul de leur immense envie de bien faire. Les projets imaginés visaient à financer notre voyage d'une part et à soutenir EBS d'autre part. Toute cette période durant laquelle nous avons essayé de construire ce que nous pourrions proposer aux habitants fut très intéressante. Chaque jeune pouvait faire valoir ses compétences au travers d'idées originales et attractives (dessins, cuisine, bricolage, football, rugby, etc...). Au fil des semaines, nous sentions le groupe se souder, condition nécessaire pour aboutir... Nos garçons le comprirent vite. A Sassal, nous avons tous découvert

un pays magnifique, des gens accueillants, chaleureux. Rapidement à l'aise, nos adolescents ont pu laisser de côté leurs inhibitions quotidiennes pour donner libre cours à leur imagination au travers d'activités locales comme la danse ou le chant. Tout au long de ce court séjour, nos jeunes se sont liés d'amitié avec les habitants. Cette amitié naissante venait clairement servir la cause de la tolérance à l'égard de l'autre et des personnes différentes. Les discussions avec les villageois ont souligné leurs valeurs familiales, leur sens du partage. Nous avons senti nos garçons sensibles à leurs conditions modestes et interpellés par le fait que les jeunes Africains trouvent du bonheur sans matériel onéreux mais

plutôt avec tout ce qui les entoure.



En conclusion, je ne peux que me montrer satisfaite d'avoir contribué à faire connaître à nos garçons cet environnement complètement différent du nôtre. Mes collègues et moi pensons que cet épisode aura contribué à l'éducation que nous essayons de leur apporter. Au fait, il me faut rappeler que ces jeunes fréquentent un institut médico-pédagogique ...